
 

COMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES DO RIO PARANAÍBA NO 

DISTRITO FEDERAL - CBH PARANAÍBA-DF 

ATA DA 53ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA  

Ata aprovada na 29a Reunião Ordinária, em 15/06/2023 
Página 1 

Às quatorze horas e dezoito minutos do dia cinco de maio de dois mil e vinte e três, após a 1 

verificação da presença e quórum, iniciou-se, presencialmente no Auditório da ADASA, a 2 

quinquagésima terceira Reunião Extraordinária do Comitê de Bacia Hidrográfica dos 3 

Afluentes do Rio Paranaíba no Distrito Federal (CBH Paranaíba-DF), para dialogar sobre os 4 

seguintes pontos de pautas, trazidos na convocação/pauta enviada com a antecedência regimental 5 

a todos os membros:  I – Abertura dos Trabalhos: 1. Verificação de presença e quórum e 2. 6 

Aprovação da Ata da 52ª Reunião Extraordinária; II – Ordem do Dia: 1. Finalização e aprovação 7 

dos documentos para o encerramento da Gestão 2018-2023, a. Aprovação dos relatórios anuais de 8 

atividades do CBH Paranaíba-DF – 2020, 2021 e 2022, b. Atualização dos textos finais das Moções 9 

aprovadas em 2022, c. Aprovação das Moções finais da Gestão 2018-2023, d. Aprovação do 10 

relatório parcial de atividades de 2023, e. Aprovação do Plano de Ação do CBH Paranaíba-DF – 11 

2023, f. Aprovação do Plano de Comunicação do CBH Paranaíba-DF – 2023, g. Aprovação do 12 

Plano de Capacitação do CBH Paranaíba-DF, 2. Posse dos membros da Gestão 2023-2026 do CBH 13 

Paranaíba-DF, 3. Troca da Gestão (2018-2023) para a Gestão (2023-2026) e 4. Eleição da Diretoria 14 

do CBH Paranaíba-DF – Gestão 2023-2026; III – Informes Gerais: 1. Período de capacitação para 15 

os novos integrantes da Gestão 2023-2026, 2. Outros. Estiveram presentes os membros: Poder 16 

Público: ICMBio – Maurício Cortines Laxe (Suplente) e Grahal Benatti (Titular); IBRAM – 17 

Renata Machado Mongin (Titular); SEDUH – Edna Aires (Titular); EMATER – Marcos de Lara 18 

Maia (Titular) e Icléa Almeida de Queirós Silva (Suplente); ADASA – Wendel Vanderlei Lopes 19 

(Titular). Organizações Civis/Sociedade Civil: Associação dos Produtores Rurais da Reserva – 20 

APRA – Lauro dos Santos Correia (Titular); Universidade de Brasília – UnB – Ricardo Tezini 21 

Minoti (Titular); Federação da Agricultura e Pecuária do Distrito Federal – FAPE-DF – Amanda. 22 

Usuários: Abastecimento Urbano, Coleta, Tratamento de Esgotos, Diluição de Efluentes Urbanos 23 

e Hidroeletricidade: Companhia de Saneamento Ambiental do DF – Caesb – Carlo Renan Cáceres 24 

de Brites (Titular); Irrigação e Uso Agropecuário: Condomínio do Sistema de Irrigação Rodeador 25 

– Cosir – Ricardo Kiyoshi Sassa (Titular); Drenagem urbana: Companhia Urbanizadora da Nova 26 

Capital do Brasil – NOVACAP – Diana Veronez (Titular). Como convidados, também 27 

participaram: Beatriz (ADASA), Kelly (Companhia Energética de Brasília), Diogo Sikai (UnB), 28 

Israel (ADASA), Rildo Marques (ADASA), Giovanna (ADASA), Anne Borges (EMATER), Sue 29 

Ane de Athayde Leite (Ministério Público do Distrito Federal e Territórios), Lucijane Monteiro de 30 
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Abreu (UnB), Demetrios Christofidis, Willian Goulart da Silva (CIRAT), Lucia Maria Mendes 31 

(Associação de Preservação de Desenvolvimento Sustentável da Serrinha do Paranoá), Mauro 32 

Felizatto (ABES), Sandra Vieira (ABHA), Isabel (ABHA), Mariana de Andrade (ABHA), Neila 33 

(ABHA), Cristiane (ABHA) e Camila Areal (ABHA). I – Abertura dos Trabalhos: 1. 34 

Verificação de presença e quórum: O Presidente do Comitê de Bacia Hidrográfica dos Afluentes 35 

do Rio Paranaíba no Distrito Federal (CBH Paranaíba-DF), Ricardo Tezini Minoti, iniciou a 36 

reunião agradecendo a presença de todos e informou sobre o fim da Gestão atual (2018-2023). 37 

Para dar prosseguimento, realizou votação dos Relatórios Anuais de 2020, 2021 e 2022, que foi 38 

aprovada, sem abstenções e sem votos contrários, durante a 53ª Reunião Extraordinária do CBH 39 

Paranaíba-DF, para dar seguimento à Nova Gestão de 2023-2027. Todavia, deixou Moções para a 40 

nova Gestão redigir e aprovar. 2. Aprovação da Ata da 52ª Reunião Ordinária: o Presidente 41 

realizou procedimento de votação da Ata, que foi aprovada com zero votos contrários. II – Ordem 42 

do Dia: 1. Finalização e aprovação dos documentos para o encerramento da Gestão 2018-43 

2023, a. Aprovação dos relatórios anuais de atividades do CBH Paranaíba-DF – 2020, 2021 44 

e 2022, b. Atualização dos textos finais das Moções aprovadas em 2022, c. Aprovação das 45 

Moções finais da Gestão 2018-2023, d. Aprovação do relatório parcial de atividades de 2023, 46 

e. Aprovação do Plano de Ação do CBH Paranaíba-DF – 2023, f. Aprovação do Plano de 47 

Comunicação do CBH Paranaíba-DF – 2023, g. Aprovação do Plano de Capacitação do CBH 48 

Paranaíba-DF: Os tópicos A, B, C e D foram apresentados, com os relatórios anuais de 2020, 49 

2021 e 2022 sendo aprovados sem abstenções e votos contrários, além disso, os textos finais das 50 

moções realizadas em 2022 foram apresentados e aprovados. O Presidente informou sobre a 51 

inviabilidade de discutir os subtópicos e., f. e g., visto que os Plano de Ação, de Comunicação e 52 

de Capacitação não estavam finalizados, de modo que os referidos Planos deverão ser finalizados 53 

e aprovados durante a nova Gestão (2023-2027). Ao presidente solicitar se haveriam novas moções 54 

a serem formuladas, a representante Sol (Instituto Oca do Sol) destacou as falhas passadas da 55 

Secretaria Executiva realizada pela ADASA e prestou queixa por meio de sugestão de aprovação 56 

de moção a ser encaminhada ao presidente da ADASA e à Agência Nacional de Águas e 57 

Saneamento Básico (ANA), caracterizando-se como uma moção de repúdio à decisão da Diretoria-58 

Colegiada da gestão da ADASA a partir de 2021 no apoio ao Comitê de Bacias Hidrográficas do 59 

Paranaíba-DF, afirmando que a sua ação de Agência de Bacia, no papel de Secretaria Executiva 60 
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dos Comitês de Bacias do DF, prevista no estatuto foi descumprida ao romper de  forma abruptao 61 

apoio aos Comitês, ressaltando o problema que ocorreu devido à condução da ADASA, o que 62 

ocasionou a queda do sítio eletrônico do Comitê, visto que o domínio do sítio foi criado em CPF 63 

ao invés de CNPJ, impossibilitando o pagamento do domínio pela ADASA. O Comitê ficou sem 64 

acesso aos dados relevantes e o site do comitê caiu, acarretando no impedimento da realização de 65 

seus trabalhos e divulgação para a comunidade. Além disso, por ano são destinados 50 mil reais 66 

ao Comitê (a partir do Procomitês – ANA), mas a ADASA não forneceu esta verba em 2021. Por 67 

isso, foi produzida a moção de repúdio à decisão institucional da ADASA que deixou o CBH sem 68 

amparo, alegando o caráter político de tal decisão. Além disso, frisaram o apoio posterior que os 69 

funcionários da ADASA prestaram ao comitê, que foi ótimo. Em contrapartida, Wendel, membro 70 

da ADASA, respondeu que sempre teve no mínimo uma pessoa acompanhando os Comitês de 71 

Bacias Hidrográficas do DF, além disso, salientou que a ADASA não é subordinada a ANA, uma 72 

vez que participam de esferas diferentes, por isso não haveria sentido em encaminhar tal moção à 73 

ANA. Sol reforçou a importância do encaminhamento da moção a ANA, uma vez que esta Agência 74 

coordena o Sistema Nacional de Gerenciamento de Recursos Hídricos, que seria importante 75 

acompanhar o ocorrido. O presidente Ricardo, após a formulação da Moção, perguntou aos 76 

presentes sobre a aprovação da Moção de Repúdio, que foi aprovada com 1 voto contrário do 77 

Wendel da ADASA. Ricardo apontou que a nova gestão será responsável por elaborar o Plano de 78 

Ação, o Plano de Comunicação e o Plano de Capacitação, além de abordar os compromissos 79 

assumidos durante a gestão de 2018-2023 e que deverão ser cumpridos pela próxima gestão de 80 

2023-2027, sendo eles a realização de reunião com a Comunidade do Tororó (Bacia Hidrográfica 81 

do Ribeirão Santana e Bacia Hidrográfica do Córrego Pau de Caixeta), restituir o Grupo de 82 

Trabalho para a revitalização do Ribeirão Sobradinho e, conforme colocação do Sr. Lauro, o Grupo 83 

de Trabalho do Pagamento por Serviços Ambientais, visto que os GTs se encerram juntamente às 84 

gestões dos Comitês, e instituir o Grupo de Trabalho voltado à revitalização do Rio Melchior. 85 

Mencionaram ainda o Grupo de Trabalho de Educação Ambiental, que é basicamente permanente 86 

por não haver sentido em encerrá-lo, portanto acaba sendo restituído a cada nova gestão. Foi 87 

salientado ao Comitê que não devem permitir que no DF se ampliem cada vez mais as zonas 88 

urbanas e reduzam as zonas rurais, deve-se preservar as florestas. Ricardo ainda mencionou a 89 

relevância da data em que a reunião foi realizada, visto que em 5 de maio de 2023 a Organização 90 
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Mundial de Saúde decretou o fim do estado emergencial da pandemia do coronavírus, 91 

mencionando que essa foi a primeira reunião inteiramente presencial do Comitê pós pandemia. 92 

Com isso, se encerrou a gestão de 2018-2023. A seguir, a convidada Sandra Vieira, da Associação 93 

Multissetorial de Usuários de Bacias Hidrográficas (ABHA Gestão de Águas), apresentou a 94 

ABHA e sua equipe, apresentando Mariana, que integrará o escritório no DF na área de 95 

comunicação, Camila, que integrará a equipe do DF na parte da Secretaria Executiva dos Comitês, 96 

Isabel, integrante da Secretaria Executiva do CBH Araguari, e Cristiane, engenheira ambiental da 97 

ABHA. Informou ainda que estavam em processo de contratação da última parte integrante da 98 

equipe do DF, que seria posteriormente apresentada aos membros do comitê, e destacou que a 99 

ABHA será o novo escritório de apoio dos Comitês do DF e é entidade delegatárias sobre as bacias 100 

do DF. A ABHA ainda apresentará o layout do site e a Plenária votará sobre sua aprovação. Foi 101 

mencionado que deverá se dedicar um mecanismo para a imprensa local divulgar e possivelmente 102 

cobrir as reuniões para expandir o alcance do comitê. Maurício, Secretário-Geral e servidor do 103 

ICMBio, solicitou a elaboração de release – comunicado sob forma de texto posto à disposição do 104 

público em uma mídia com um ou mais intuitos como informar, desmentir, retificar, esclarecer ou 105 

anunciar algo – para os órgãos e falou acerca de duas moções, uma em apoio à criação do Parque 106 

Nacional do Contagem e outra solicitando ao Governo do Distrito Federal (GDF) resposta quanto 107 

à região de sobradinho (preservação do rio Paranoazinho sobradinho) moção mapa. Ricardo 108 

agradeceu pela experiência proporcionada pelo Comitê e ressaltou a coletividade presente no 109 

mesmo nos últimos anos. 2. Posse dos membros da Gestão 2023-2026 do CBH Paranaíba-DF: 110 

Isabel realizou a cerimônia de posse da nova gestão, distribuindo certificados aos antigos e novos 111 

membros por sua participação no comitê. Fotos sobre a entrega foram realizadas, além de 112 

fotografias com a antiga gestão e posteriormente a nova gestão. Posteriormente, verificou-se que 113 

os documentos para a assinatura dos novos representantes continham erros. Dessa forma, 114 

encaminhou-se para a realização de nova assinatura na reunião seguinte do CBH Paranaíba-DF. 3. 115 

Troca da Gestão (2018-2023) para a Gestão (2023-2027) e 4. Eleição da Diretoria do CBH 116 

Paranaíba-DF – Gestão 2023-2025: Ricardo convocou votação para a eleição da nova Diretoria. 117 

Entretanto, apesar de os representantes do Poder Público estarem presentes, houve a informação 118 

de que não houve as indicações formais (oficiais) dos novos representantes do Poder Público – por 119 

parte da Secretaria de Estado do Meio Ambiente e Proteção Animal (SEMA-DF), Empresa de 120 
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Assistência Técnica e Extensão Rural do Distrito Federal (EMATER-DF), Agência Reguladora de 121 

Águas, Energia e Saneamento do Distrito Federal (ADASA), Instituto Brasília Ambiental 122 

(IBRAM-DF), Secretaria de Estado de Proteção da Ordem Urbanística do Distrito Federal (DF 123 

Legal), Secretaria de Estado da Casa Civil do Distrito Federal (CACI-DF), Secretaria de Estado 124 

de Desenvolvimento Urbano e Habitação (SEDUH-DF) e Instituto Chico Mendes de Conservação 125 

da Biodiversidade (ICMBio). Por este motivo, a posse, troca de gestão e eleição da diretoria do 126 

CBH Paranaíba-DF foram inviabilizadas, mesmo após a posse tomada anteriormente à chamada 127 

para votação, impedindo os informes sobre o período de capacitação, visto que a nova gestão não 128 

esteve totalmente definida por necessitar de votos e composição da diretoria por parte dos 129 

indicados. Nesse sentido, uma nova reunião foi agendada para 19 de maio, com vistas de realizar 130 

a troca da gestão e eleição da diretoria, porém tal reunião foi adiada para 15 de junho de 2023.; III 131 

– Informes Gerais: 1. Período de capacitação para os novos integrantes da Gestão 2023-2026, 132 

2. Outros: Os informes não deram seguimento em função da ausência das indicações do Poder 133 

Público para representar o Comitê. Com isso, ficaram como encaminhamentos o envio aos 134 

membros do CBH Paranaíba-DF mensagem contendo dados e contatos dos representantes de 135 

Brasília e dos pontos focais pela ADASA e ABHA, formulação das Moções solicitadas por 136 

Maurício pela nova gestão, realização de nova reunião para posse da nova gestão e eleição da nova 137 

diretoria, cobrança da indicação do poder público para serem membros titulares e suplentes do 138 

CBH pela ADASA e ABHA, além da transição que está em progresso da ADASA para a ABHA. 139 

O presidente explicou que durante a próxima reunião, prevista para 15 de junho de 2023, será 140 

realizada, novamente, a posse dos membros e eleição de nova diretoria, em virtude da ausência 141 

das indicações até a ocorrência da 53ª Reunião Extraordinária. Sem mais a tratar, o presidente 142 

encerrou a reunião. Eu, Camila Vaz Areal, lavrei a presente ata, que irá assinada pelo Presidente. 143 

 

 

RICARDO TEZINI MINOTI 

Presidente 

  


